

Miércoles 173. Martes

20 de Junio de 1837.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL à la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

Comandancia general de Guipúzcoa. — Excmo. Sr. — Una Balandra y una Goleta cargadas de tropa inglesa salieron ayer del puerto de San Sebastian con rumbo para aquella Nacion. Un Vapor recibió tambien tropa igualmente inglesa á su bordo; pero permanecia en la bahía.—Dios guarde à V. E. muchos años.—Tolosa 13 de Junio de 1837.—Excmo. Sr.—Bartolomé de Guibelalde. — Excmo. Sr. Capitan General de Navarra y Provincias Vascongadas.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjerías.—INGLATERRA.

El *Herald* dice: Ha llegado por fin el momento crítico en que va à decidirse la cuestion de si la causa de Don Carlos es la causa de la España, ó si esta guerra civil destructora que ha hecho tantos estragos en el espacio de mas de tres años, era únicamente para defender los privilegios de las provincias Vascongadas y Navarra: ó en otros términos, si Carlos V ó Isabel segunda reinarán en España. He pronosticado antes de ahora y repetidas veces, lo que está pasando al presente, habiendo observado con exacta diligencia los acontecimientos desde 1833 hasta 1837, y su resultado no me es dudoso. Tengo noticias ciertas, y estoy informado que Don Carlos será recibido en todas partes con los brazos abiertos, por lo que no me detengo en probar que Don Carlos entrará pronto en Madrid. Porque, ¿cuáles son los obstáculos que puede encontrar en el camino? Aragon, Valencia y Murcia obedecen sus órdenes: es indudable tambien que Extremadura y Andalucía son recorridas por los carlistas, y que se necesita de una fuerza imponente para impedir el levantamiento del pueblo en masa à favor de su Rey legítimo. Los generales Oraà y Noguerras, caudillos del ejército cristino del centro han sido batidos por Cabrera: sus tropas se componen de reclutas desmoralizados y casi desnudos: queda por consiguiente casi expedito el camino de Madrid. Nos dicen que el ejército del Norte cuenta 68,000 hombres, fuerza suficiente para arrojar de España à Don Carlos; pero si se examina la posicion de este famoso ejército se hallará que la mayor parte está bloqueado, y el

remanente, sea por su desorganizacion ó por repugnancia de medir sus fuerzas con las de sus adversarios, no está en disposicion de oponerse à los carlistas.

FRANCIA. — París.

La victoria que los realistas españoles han conseguido contra el gefe Iribarren en las inmediaciones de Huesca es un acontecimiento muy importante. Continúan desenvolviéndose las consecuencias de la gran falta que han cometido los generales cristinos, y la expedicion mandada por el Infante Don Sebastian no puede hallar obstáculos que impidan su marcha. El gobierno de la Reina se encuentra hoy sin otro recurso que las tropas de Espartero, que por su distancia del teatro de la guerra, han venido à ser nulas para la causa de la usurpacion. La legitimidad ha formado ya una base tan sólida de operaciones, que toda tentativa, emprendida contra ella en el interior, tiene que estrellarse por necesidad; pues la Navarra y las provincias Vascongadas, unidas al Aragon, Cataluña y Valencia forman una barrera tan inexpugnable, que acabarán con todas las fuerzas enemigas que intenten romperla. Hoy comenta el *Diario de los Debates* la victoria de Huesca en unos términos, que viene à confesar ser una ventaja decisiva para la legitimidad, y casi da por perdida sin recurso la monarquía constitucional de Isabel.

Nos congratulamos de haber sido los primeros que hemos anunciado el triunfo de Carlos V, y de haberlo hecho en un tiempo en que todas las fuerzas materiales de la usurpacion, unidas à las de la cooperacion inglesa, se ponian de acuerdo para destruir en ocho dias el invencible ejército del Rey legítimo.

Este Principe Augusto, con el objeto de extender mas el círculo de las operaciones de su ejército, y dejarse ver de sus leales vasallos, sin abandonar la fiel Navarra, se ha trasladado à Cataluña, dejando burlados à sus enemigos. Por donde quiera que va no encuentra mas que amigos, porque en cualquier parte que asiente sus Reales, allí está el Trono legítimo. Todos los pueblos salen à recibirle como à su libertador, y à rendirle el debido homenaje como à su Rey. Saben que es padre de sus vasallos, protector de la religion, defensor de las leyes patrias, y de la gloria é independencia nacional. Carlos V es un principio; y los principios que tanta fuerza dan à los que combaten por ellos, triunfan de las voluntades mas rebeldes, por su ascendiente sobre los entendimientos y sobre la razon.

Este Principe ha frustrado todos los planes de sus enemigos; y dando una mano al ejército vasco-navarro, y la otra al de Cataluña y Valencia ha formado una cadena de combatientes, que principia en los muros de Bilbao y se extiende hasta las puertas de Murviedro. Este es el mismo que atravesó la Francia aún no hace tres años, solo, disfrazado, y como un proscrito de la *cuadruple-alianza*; sin ejército, sin tesoros y sin aliados, sirviéndole de palacio una choza, y descansando de sus fatigas en el duro suelo; pero tenia de su parte la justicia de su derecho, y à Dios por su protector: no halló un ejército provisto de los enséres necesarios para la guerra; pero sí un puñado de valientes, decididos à morir por su fe y por su Rey, conducidos por otros nuevos Macabeos, que han sido,

son y serán la admiración del mundo todo: con estos elementos se han conquistado provincias, se ha organizado un ejército, provisto de todo lo necesario para hacer una guerra en regla, y aun se ha hecho más: sus batallones han adquirido una fuerza moral tan irresistible, que sin dudarlo ha dado mayor ascendiente á su causa, que las victorias no interrumpidas de sus armas. (G. de F.)

Bayona.

La *Correspondencia de España* dice en artículo de Portugal: — Todos los días salen de esta ciudad algunas personas á incorporarse á Remechido en los Algarves: este jefe emprendedor da mucho cuidado al gobierno.

Multitud de familias marchan para el Brasil y los Estados Unidos: ayer me dijo un capitán de barco, que todas las veces que salía para el Brasil llevaba muchos pasajeros, tanto pedristas como miguelistas: Guintela y su familia, el conde de Taipa y el marqués de Fonteira están dispuestos á salir de Portugal. Tal es el miserable estado de nuestra desgraciada patria, que nadie quiere habitarla; ni realistas ni liberales se encuentran aquí seguros: se roba y se asesina impunemente.

El mes pasado se desertaron cuatro compañías del regimiento infantería número 1.º, y se dirijieron hácia el Aentejo: todo el destacamento de artillería, que se encontraba en Figueira, ha desertado igualmente. En las inmediaciones de Montemor Novo se ha formado una partida miguelista de 800 hombres de caballería bien montados y bien armados.

Una carta de Lamego nos anuncia, que los miguelistas se aumentan de una manera imponente: la partida de la Sierra de Estrella entró en Francoso, y constaba de 1200 infantes y 400 caballos: proclamó en seguida á Don Miguel, y se dirigió luego sobre Guarda, que está bloqueada. Lejos de haber encontrado el menor obstáculo de parte de los habitantes, le han dado por el contrario todos los socorros y apoyo que podía desear.

La partida de Chaves se aumenta considerablemente con muchos paisanos y soldados viejos que se le agregan, los cuales habían permanecido ocultos hasta ahora. Esta ciudad se ha visto muchas veces amenazada, en términos que las autoridades han pedido al gobierno una guarnición segura, atendiendo á la impaciencia en que vivían, en razón á ser casi todos los vecinos adictos á Don Miguel; y en prueba de ser así, sabemos que los habitantes han hecho desertar á casi todos los soldados de caballería que había destacados en esta ciudad: por lo demás la deserción ha cundido en todos los cuerpos del ejército.

— La insurrección miguelista toma nuevo incremento cada día: no se puede salir fuera de la ciudad á la distancia de una legua, sin exponerse á los mayores peligros: las autoridades no cesan de pedir tropas al gobierno para reprimir los miguelistas. Lo mismo sucede en la provincia de Tras-os-Montes, pues en las tropas que hay allí es mucha la deserción.

Escriben de Lisboa que Doña María de la Gloria ha propuesto al príncipe Fernando su esposo la traslación á Rio-Janeiro, por la desconfianza que tiene en el ejército.

Muchas autoridades de diferentes puntos del Reino y aun de la misma capital, han tenido bastante carácter para hacer presente al gobierno el verdadero estado de la nación, pidiéndole con la mayor energía que ponga un término á tantos males. El gobierno carece de numerario, y aun de esperanzas de proporcionárselo, pues muchos banqueros y capitalistas se han ausentado al extranjero, por no verse precisados á tener que adelantarlo á la fuerza, y bien sabido es que sin dinero no se hace la guerra en ningún país, y mucho menos contra la voluntad del pueblo.

Nos escriben de Estremoz, que ha entrado en Villaviciosa una de las brigadas de Remechido compuesta de 1200 hombres.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. llegó á la villa de Ager (Conca de Tremp) el 7 del corriente y permaneció hasta el 12, y tanto S. M. como el Serenísimo Señor Infante Generalísimo, disfrutaban de la mejor salud.

Segun noticias fidedignas que acaban de recibirse, S. A. R. el Serenísimo Señor Infante Don

SEBASTIAN GABRIEL ha pasado revista á 17 batallones catalanes en las cercanías de Ager.

El general Royo y el brigadier D. Clemente Sobrevias han derrotado completamente el 6 del actual con las tropas de su mando en el Llusanés, entre Berga y Gironella, á la división enemiga mandada por el rebelde general Osorio, que fue hecho prisionero y pasado por las armas. La pérdida del enemigo consiste en 300 muertos y 600 prisioneros.

CATALUÑA. Tarragona. El gobernador Ayerve que se manifestó hace pocos días tan animado contra los insurgentes de Reus, que los trataba de ladrones y asesinos, y les añadía que no podían entrar en Tarragona si no es pasando por encima de su cadáver; acaba de abrirles las puertas fraternizando con ellos, y con su acuerdo proclama independiente á Tarragona y su provincia. Hasta ahora lo que nos ha preservado de mayores desgracias es, que en Barcelona fueron reprimidos algun tanto los desórdenes. Se había pensado en nombrar á Bellera general en jefe de todo el Principado, y no hay duda que este nombramiento traía consigo una segunda representación de la vísperas sicilianas, en que todos los hombres decentes y que poseen algunos bienes de fortuna, hubieran sido sacrificados: todavía no estamos satisfechos. El revés que los insurgentes han sufrido en Barcelona, en vez de desalentarlos, los ha llenado de furor, y sabemos que hoy más que nunca se trabaja para realizar los mismos proyectos. Aquí cuantos pueden emigrar, lo hacen prontamente los unos á los carlistas, otros á Francia, otros á Mallorca, y en fin cada uno á donde puede. Felices los que pueden vivir lejos de este volcán, que puede tragarnos á todos el día menos pensado.

Al *Eco del Comercio* escriben de Vich. Cada día llegan paisanos de la parte de Berga, que se refugian aquí como punto más seguro.

Al mismo escriben desde Manresa lo siguiente: "Aquí ha habido amago de alborotos con motivo del arresto del coronel Aspiroz."

Martorell 24 de Mayo. Anoche sobre la una se presentó un grupo de facciosos cerca la muralla inmediata á Capuchinos, con gritos amenazaron atacar la población. Por la mañana se retiraron dejando algunas fogatas al rededor para aparentar mayores fuerzas. Han llegado á esta villa dos guías con pliegos de San Saturnino, participando que los facciosos atacan á Villafranca de Panadés. Se cree que tratan de llamar la atención del capitán general con estos movimientos.

El *Jóven Observador* dice: — "Los documentos oficiales y noticias que hemos dado de las gloriosas acciones ocurridas en el camino de Torá á Solsona, se hallan confirmadas por el enemigo en varios partes interceptados, los que bajo este concepto nos complacemos en publicar para satisfacción de nuestros lectores, y honor de nuestro ejército y sus dignos gefes, que no necesitan de exagerar sus triunfos para colmarse de gloria."

Véase aquí un extracto del primer documento interceptado, y que publica el *Jóven Observador*.

El comandante general de la tercera división del ejército revolucionario de Cataluña, dice al titulado capitán general: "Desde Guisona dí parte á V. E. del descalabro que ha sufrido esta división.... Habiendo despues sabido, por parte del comandante de armas de Sanahuja, que la facción que nos había batido, estaba reunida en aquellas inmediaciones, y la de Tristany y Gravat en el pueblo de Biosca, acordé con los gefes que componen la división, venir á este punto para disponer lo conveniente.... Me hallo en el apurado caso de no tener recurso ninguno para socorrer estos cuerpos, pues para el día de mañana ya no tienen que comer. He oficiado al gobernador de esta, haciéndole presente una falta de tanta consecuencia, y todavía ignoro el resultado; pero creo será muy poco lo que me puedan facilitar, y en vista de todo V. E. verá y resolverá lo mejor, debiéndole añadir, que de los 1392 hombres que tiene ahora esta división, se hallan desarmados 388.

Antes de la acción, solo esta columna tenía 2500 hombres. El coronel del 1.º ligero desde Lérida, dice al baron de Meer entre otras cosas.—"El capitán D. Domingo Viejobueno, único en su clase que ha sobrevivido de los que llevaban las cinco compañías de este regimiento, desde Guisona me dice lo siguiente. En las inmediaciones de Biosca ha sido batida la tercera división: la pérdida de tropa y de oficiales ha sido

considerable, y la particular del cuerpo la verá V. S. por el estado que acompaña. Las compañías que tengo á mis órdenes se hallan en el estado mas deplorable por falta de armas y equipo, y estropeadas por consecuencia de aquella fatal jornada; así es que muchos han tenido que quedar en Sanahuja, por no poder continuar hasta este punto.»

»Lo que con el mas profundo dolor que me causa este desgraciado acontecimiento traslado á V. E.—Dios guarde á V. E. muchos años etc.—Antonio Oro.—Excmo. Sr. capitán general de este ejército y Principado.»

El general Parreño, gobernador de Barcelona, ha hecho dimision de este cargo á los ocho dias de haberlo recibido. El pueblo soberano habia fulminado contra él una anatema de muerte, y el señor Parreño no se siente con el valor necesario para morir por la patria, segun su lenguaje favorito.

ARAGON. Zaragoza 5 de Junio. » De la desgraciada accion que ha sostenido Oraá en Barbastro, unos culpan al mismo, que no debió tomar la iniciativa sino mantenerse á la capa mientras llegase Espartero: otros justifican á Oraá, y culpan á Conrad y Villapadierna, que empeñaron el ataque contra sus órdenes: otros dicen que habia inteligencia de parte de algunos gefes; pero sea lo que fuere, lo cierto es que nos han dado los facciosos un golpe maestro, y que ya será muy difícil poner un dique á los progresos de la expedicion: ella pasará el Ebro cuando quiera, y por donde quiera, y entonces el gobierno deberá tomar sus medidas, si no quiere caer en poder de los facciosos.»

En una carta inserta en la *Correspondencia de España* se lee: »Vengo de Zaragoza, y vengo conmovido por el triste espectáculo que ha presentado á mi vista aquella ciudad. Todo es desorden, todo es confusion. Los partidos liberales se culpan recíprocamente por el descalabro sufrido en Huesca, y ¿qué habrá sido despues con lo de Barbastro? Tan solo á resultas del ataque de Huesca he visto yo mismo enterrar 300 cristinos en los campos de Almudevar sobre el camino de Zaragoza. Esta ciudad se hallaba cuando yo salí enteramente llena de heridos. Por desgracia no se cuentan entre ellos ni entre los muertos, los fanfarrones y voceros que gritaban al soldado: allá vais: atacad de firme á los facciosos. Mientras el soldado se batía y encontraba su muerte en las balas y bayonetas de los carlistas, los patriotas se mantenian quietos en los cafés vociferando segun costumbre. La legion extranjera muy reducida ya por los combates, desercion y licencias, ha quedado aniquilada en este último encuentro. Su general ha muerto con otros gefes.»

Idem. El gefe carlista Lafiera entró en Fuentes de Ebro á cuatro leguas de Zaragoza: los urbanos han entregado con la mayor docilidad sus armas y sus caballos. Los carlistas se han portado con suma moderacion: no ha habido tropelía alguna, ni insulto, ni aun gritos de ninguna especie.

Tena ha entrado en Calatayud: la guarnicion, los urbanos y las autoridades se encerraron en el fuerte, y él tomó posesion del pueblo siguiendo allí muy tranquilo.

Se da por cierta la rendicion de Segorve y aun la de Gadesa.

VALENCIA 5 de Junio. » Estamos temiendo no venga sobre nosotros la terrible tempestad que ha salido de los montes de Navarra. Aqui los carlistas de la ciudad están insufribles, y mas cuando han tenido noticia del revés sufrido por la columna de Iribarren. Los facciosos que andaban en estas inmediaciones, se han dirigido parte hácia el Ebro, y algunos otros se han corrido por la costa: me temo que este movimiento es el anuncio de la visita que nos va á hacer la expedicion: ya lo veremos.»

GRANADA. Hasta las inmediaciones de la ciudad llegan algunas partidas carlistas, sin que al anocheecer pueda salir ya de paseo ningun comprometido.

En la misma ciudad la noche del 10 del pasado apareció hecha pedazos la hermosa cruz de piedra que adornaba la plaza nueva. El *Patriota* inculpa á los carlistas. ¡Qué despropósito! ¡Qué estupidez! ¡Qué malignidad!

MADRID 6 de Junio.—»Aqui se acabó ya la confianza: se van desvaneciendo las ilusiones, y esto camina á un desenlace pronto y feliz. La expedicion, que nos la suponian hui-

da de Navarra, perseguida vivamente por Espartero, cortada por Iribarren en Huesca, derrotada por el baron de Meer, Oraá, Conrad y Villapadierna; esta expedicion abatida, sin recursos, sin valor, pasa muy despacio el Aragon, y entra con magestad en Cataluña, derrotando cuanto se le pone por delante, matando en pocos dias una porcion de generales cristinos, y causando á sus columnas una baja horrible de muertos, heridos, prisioneros, extraviados y desertores. Cuando llegó acá la noticia de lo ocurrido en Huesca se observó una conmocion marcada; pero cuando ha llegado el caso de saber la derrota de Oraá y el nuevo triunfo de los carlistas, el abatimiento ha degenerado en desesperacion, y es de temer una asonada en que seguramente serán sacrificados los ministros y algunos diputados.»

Jara con 400 caballos se nos ha venido por aqui cerca, y va á suceder en Madrid lo que en Barcelona, que no podremos salir fuera de murallas.

La *Gaceta de Madrid* publica un decreto de Cristina, expedido por el titulado ministerio de la gobernacion, mandando ocupar definitivamente todas las temporalidades al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa D. Victor Damian Saez, y declarándole extrañado de estos Reinos y privado de todos sus honores y condecoraciones, por haber violado las órdenes del gobierno de Madrid, y sospechase que auxilia y favorece la causa de Don Carlos.

Contra el Excmo. Sr. Arzobispo de Tarragona se ha fulminado el mismo decreto de proscricion, por haber marchado al extranjero, negándose á volver á España, sin embargo de las repetidas instancias que al efecto se le hicieron por parte del gobierno.

Hasta los periódicos mas exaltados y mas alegres en puntos de noticias, dicen que Oraá atacó á los facciosos en el pueblo mismo de Barbastro, y que acuchilló tantos y cuantos; pero que como los facciosos hicieron de cada casa una ciudadela, el señor general Oraá no creyó prudente empeñarse en forzarlas, y en consecuencia se retiró con una pérdida de 900 hombres, contándose entre los muertos al general Conrad.

En las *córtes revolucionarias* se ha pedido otra vez por el gobierno, que desde luego se ponga á su disposicion el oro, la plata labrada, alhajas y objetos preciosos de cualquier especie que sean, sin ninguna excepcion, así las que pertenecen á las catedrales ó colegiatas, como á las parroquias, santuarios, hermitas, hermandades, cofradías, obras-pías y demas establecimientos eclesiásticos. No se duda que Mendizabal y comparsa en acabando de robar toda la plata y oro de las iglesias, van á principiar con la de los particulares.

LINEA DE NAVARRA.—Estella 17.—Es considerable la desercion que experimenta la columna de Espartero. Hoy han llegado 11 argelinos, 2 soldados de caballería montados y armados con lanzas y sables, 5 urbanos y varios soldados de infantería.

LINEA DE ARLABAN.—Lagran 15 de Junio.—Las armas de S. M. han recibido hoy un nuevo brillo capturando la guerrilla exploradora de la Guardia, compuesta de 2 oficiales y 38 individuos de la clase de tropa. El Sr. Elguea, gefe de la línea de Arlaban, habiendo tenido noticia de que el enemigo iba á pronunciar su movimiento, colocó en posicion sus batallones por si Varea intentaba atacarle, prevalido de la superioridad numérica de sus fuerzas; pero mientras este arriándose al castillo de Guevara, sufría el acertado fuego de su artillería, y por un movimiento retrógrado se dirigia al pueblo de donde habia partido por la mañana, Elguea cayó repentinamente sobre la Guardia con el 2.º batallon y la caballería, y llegando á sus inmediaciones notó que al amanecer destacaba la guarnicion la fuerza que se indica arriba, la cual llamada por una corta línea de tiradores que la opuso, dirigió sus tiros avanzando á paso de carrera, por lo que dispuso Elguea que marchase la caballería á cortarla por su retaguardia, como lo verificó con éxito tan feliz, que sin pérdida alguna toda la fuerza ha caido en poder del 2.º batallon, habiendo contribuido eficazmente á su captura el valiente coronel comandante de escuadron de Vizcaya D. Juan Tejada.

Maestu 17 de Junio.—Los portugueses en fuerza de cuatro batallones y dos escuadrones han salido de Vitoria por el camino de Castilla con el objeto de proteger la Rioja á resultas del movimiento ejecutado por Elguea sobre la Guardia. En Vitoria reina bastante agitacion y aunque se ignora el motivo ya se presume por lo que puede ser.

Las noticias de la expedicion no corresponden á sus deseos.

Guereña 18 de Junio á las 7 de la tarde. — "Cuatrocientos caballos y toda la infantería del Vizconde Das-Antas han pronunciado su movimiento hacia Salvatierra. Las fuerzas de Elguea, aunque infinitamente menores que las enemigas, han disputado el terreno palmo á palmo con un valor difícil de espresarse. El valiente coronel D. Joaquin Remon dió una nueva prueba de arrojo y presencia de ánimo, desplegando activamente en batalla las fuerzas de su mando en un terreno, en que naturalmente debia ser arrollado por la caballería. El coronel, jefe de la partida volante D. Isidro Eguilaz, despues de haber hecho prodigios de valor, ha visto asesinar inhumanamente á diez soldados de su compañía que tuvieron la infausta suerte de caer prisioneros."

Estos desgraciados son los que el día 13 del corriente, segun lo hemos anunciado arriba, cojieron en la Guardia treinta y siete prisioneros, tratándolos con todas las consideraciones que exige la humanidad y reclama el cumplimiento de los tratados, sin tocarles ni aun sus vestidos, y racionándoles con preferencia á nuestros soldados; y en recompensa de un porte tan digno y tan generoso, son degollados sobre la marcha, sin concederles ni aun los auxilios de la Religion. ¡Que fije la Europa su vista en este hecho ignoble, atroz, indigno del siglo en que vivimos! ¡Que recuerde otros mil y mil rasgos de la misma naturaleza, baldon eterno de la revolución y sus prosélitos! ¡Que compare el laudable comportamiento de los unos, y la infame felonía de los otros, su bárbara conducta, su torpe correspondencia...! ¡Que lo vea el mundo civilizado y diga, sin son los realistas, ó son los vandidos de Varea, los que merecen la odiosa denominacion de *suevos*, *alanos* y *vándalos* con que tan gratuitamente se nos denigra! ¡Que venga Eliot y diga, quién se burla de su Estipulacion, y atropella las leyes de la guerra y los sentimientos de la humanidad...! ¡Quédese aqui... porque la indignacion nos arranca la pluma de las manos...!!!

LINEA DE VIZCAYA.—*Galdácano 17 de Junio.*—"En Bilbao esperaban impacientes el último correo, y preparaban un repique general para celebrar la derrota de los *facciosos* en Barbastro; pero llegó el correo, y quedaron muertos al ver que la cosa habia sido muy al contrario de lo que ellos suponian. Un oficial enemigo que se halló en la accion de Barbastro escribe, que el mismo Oraá perdió tres caballos, que su sobrino fue herido, y que el ejército fue derrotado con una pérdida inmensa. Oraá hubo de colocarse en un lugar que no le correspondia, á fin de que la retirada no fuera tan desastrosa."

De Galdácano nos remiten tambien una relacion nominal de los individuos que abandonando las filas enemigas se han presentado al Sr. Comandante general de Vizcaya, desde 1.º de Junio hasta el 13. Esta lista comprende un sargento 1.º, 3 cabos, un corneta y 20 soldados de la guarnicion de Bilbao, sin contar con otros 7 de la guarnicion de Balmaseda, que se presentaron al brigadier Andechaga el día 12 del actual.

Del mismo punto y de Munguia nos remiten algunos números del *Bilbaino*. Quisiéramos poder insertar íntegros todos sus artículos, para que se vea la impudencia con que mienten y el modo escandaloso con que alucinan á los incautos, suponiendo á cada paso victorias continuadas por su parte, y una serie interminable de derrotas por parte de los realistas.

Si hubiéramos de haber oido al *Bilbaino* y á los periódicos de Madrid, la expedicion carlista habia tenido en Cáseda 3000 hombres de baja por la desercion: en la accion de Huesca 5000 fuera de combate: en Barbastro 4000: al pasar el Cinca 2000. Sumando estas partidas, resulta que la expedicion ha perdido desde que salió de Navarra catorce mil hombres: no llevó ni aun doce mil, con que aparece haber perdido 2000 hombres mas que lo que llevó. ¡Bravo! ¡Llor á la buena se y recomendable veracidad de nuestros periodistas! Y ¿luego dirá el *Bilbaino* que la *Gaceta facciosa* del 9 no contiene noticias de la expedicion? La *Gaceta facciosa* no pretende alucinar al público con victorias soñadas como el *Bilbaino* y sus cofrades: por esto calla mientras las noticias no sean auténticas ó la vengan por un conducto seguro: de este modo no se ve en el caso de desdecirse como lo han hecho los periódicos revolucionarios, que despues de publicar una *gran victoria* en Barbastro y otra mayor en Huesca, han venido por fin á confesar, que los decantados *triumfos* de sus armas se han convertido en derrotas efectivas: que su pérdida ha sido muy considerable, y que en estos encuentros han perecido sus mejores generales.

Parece que se quiere dar una latitud mayor al sistema electoral, y los periódicos han dicho que cuanto mas extensa

sea la intervencion de los pueblos en el ejercicio de legislar, tanto mayor será su riqueza, ó lo que es lo mismo: *que su prosperidad material debe estar en razon directa de su libertad politica.* ¡Absurdo clásico, si los hay!

Una de dos, ó renunciar á esa ambicion de goces, producto del trabajo, ó á la libertad politica, á cuya sombra y en cuya virtud quieren todos intervenir en el gobierno, para que cien gritadores se reunan en un salon á alborotar y no hacer nada: á lucir su charla los unos, á ganar un empleo los otros, y á prostituirse siempre que el gobierno exija una torpeza, una ilegalidad cualquiera, postergando los intereses de la patria, y atendiendo solo á las exigencias de un partido, ó á hacer al titulado gobierno una oposicion sistemática y pertinaz, cuando por un raro accidente, ha exigido una resolucion menos desacertada.!!!

Querer reunir el mayor grado de prosperidad posible con esta dosis de *libertad politica*, lo repetimos, es un error muy capital. ¿Quién ha de trabajar, si todos los ánimos se ocupan en la discusion de los negocios públicos? ¿Qué seguridad podrán tener las artes productoras de aquellos goces en medio de la efervescencia de los partidos, que es, ha sido y será siempre la condicion funesta y necesaria de estos gobiernos que se llaman *liberales*? ¿Cómo podrán crearse en la sociedad politica, ni las luces para gobernarse á sí misma, ni las virtudes fuertes y sublimes que han de ser su base, cuando en el estado actual, creado por la dichosa *libertad politica*, el ídolo de los corazones es la ambicion, la empleo-mania y el dinero, representante universal de todas las fruiciones de la vida?

No podemos menos de reir, cuando sobre esta materia leemos en los periódicos revolucionarios la apología de las antiguas repúblicas, propuestas como el medio de adelantar en los grandes intereses, y como modelo ideal de perfeccion legislativa. No quieren hacerse cargo estos temerarios, de que la organizacion social de aquellos pueblos tan reducidos era sencillísima, al paso que la nuestra es sumamente complicada; y que si la sobriedad de aquellas gentes, sus circunstancias particulares, y la incontestable severidad de sus costumbres las hacian capaces de algunos goces políticos, aunque insignificantes, la desmoralizacion actual y el desenfreno de este siglo, hacen imposible lo que en ciertas épocas pudo tolerarse, y que los tales goces, sobre ser nulos, bien analizados, son el primer elemento de nuestros trastornos políticos.

Antes de ahora tenemos dilucidado este punto, por cuya razon nos abstenemos de reproducir especies interesantes, aunque nunca estarian demas, cuando se trata de impugnar errores de tanta consecuencia.

ANUNCIOS.

Los señores suscritores que gusten serlo para el próximo bimestre, se servirán renovar la suscripcion, si no quieren sufrir atraso en el recibo de los números: y los nuevos pedidos asi como las reclamaciones que se dirijan al tesorero de la Real Imprenta D. Felipe Huarte, deberán venir francas de porte.

Los señores suscritores que no recibieren con puntualidad la *Gaceta Oficial*, y que habiendo hecho la correspondiente reclamacion, sea por el no recibo de *Gacetas* ó de la correspondencia particular, en la administracion de correos, estafeta ó cartería del distrito en que residan, no fuesen inmediatamente satisfechos en estas, se dirijirán al Tesorero de la Imprenta Real, para que lo ponga en conocimiento del Redactor de la *Gaceta*, que está autorizado para oír las reclamaciones; y hacer de ellas el uso conveniente.